
Правописание  наречий.
НЕ с наречиями.

http://www.habazavr.ru/ К урокам Хабазовой М.
Н. 



Словарный диктант №11

Запишите под диктовку 
учителя.



Задание. Произведите морфологический разбор наречия из 
приведенного ниже предложения, используя «памятку»:

1. Выписать наречие из предложения, 
задать вопрос к нему, написать слово 
наречие и что оно обозначает.

Он стоял, демонстративно подбочась

демонстративно (как?) – наречие, 
обозначает признак действия 

2. Выписать начальную форму  наречия не 
в степени сравнения

демонстративно 

3. Назвать
- постоянные признаки: разряд по 
значению; неизменяемость.
- непостоянные признаки: степень 
сравнения
(для наречий на -о, -е)
Постоянные признаки: определительное, 
образа действия, неизменяемое.

4. Обозначить синтаксическую роль: наречие 
может быть обстоятельством, редко 
определением, но  не может быть сказуемым.

Стоял (как?) демонстративно (обстоят.)



НЕ с качественными наречиями на -о|-е

раздельнослитно раздельно

без НЕ не употребляется:

нелепый – нелепо

можно заменить синонимом:

негромко – тихо



слитно раздельно

реальное противопоставление с 
союзом а: 
не умно, а глупо 

при мнимом противопоставлении 
написание слитное: 
неумно, а смешно

НЕ с качественными наречиями на -о|-е



слитно раздельно

реальное противопоставление с 
союзом а: 
ничуть не, отнюдь не, далеко не, 
вовсе не, нисколько не

Вовсе не страшно

усиление отрицания: 

НЕ с качественными наречиями на -о|-е



слитно раздельно

никак не

Никак не добровольно

усиление отрицания: усиливают отрицание и отрица-
тельные наречия и местоимения: 

НЕ с качественными наречиями на -о|-е



слитно раздельно

Он шёл не быстро и не медленно

усиливают отрицание и отрица-
тельные наречия и местоимения: 

НЕ с качественными наречиями на -о|-е

противопоставление может 
подразумеваться: 



негде
  незачем
      некогда
         некуда 
            неоткуда…

НЕ с отрицательными наречиями пишется слитно

Некуда больше идти, незачем  
душу тревожить



Не путайте!

Я спрашиваю не где, а когда 
(где – наречие, отрицается само 
наречие, т.е. сочетание не где – не 
является отрицательным наречием)

Приткнуться негде 
(негде – отрицательное наречие)



Не путайте!

Спрятаться не за чем 
(чем – местоимение)

Прятаться незачем 
(незачем – отрицательное наречие)



Пишутся с НЕ раздельно

- наречия с дефисным написанием: 

не по-людски 
        не по-иному
                   не еле-еле…

Получилось не по-моему



Пишутся с НЕ раздельно

- наречия с дефисным написанием: 

не рано 
           не там 
                    не затем…

- обстоятельственные наречия (кроме 
отрицательных): 

Но стал он таким не сегодня и не 
вчера, а лет пять тому назад



Пишутся с НЕ раздельно

не чересчур
         не очень
                  не слишком…

Это был не совсем правдивый 
рассказ хвастливого рыбака

- наречия меры и степени:



Пишутся с НЕ раздельно

не сильнее 
            не выше 
                      не лучше…

Он бегает не быстрее других

- наречия меры и степени:- наречия со степенью сравнения: 



Пишутся с НЕ раздельно

не там
           не сюда
                       не везде…

Дядюшка всё норовил сделать не 
так, всё у него получалось не по-
людски

- наречия со степенью сравнения: - все местоименные наречия, кроме 
отрицательных: 



Пишутся с НЕ раздельно

не с глазу на глаз
          не один на один
                    не на цыпочках…

Директор приюта был не в меру 
строг и подозрителен

- все местоименные наречия, кроме 
отрицательных: 
- наречные сочетания (наречия состоящие 
из нескольких компонентов): 



Алгоритм выбора написания НЕ с наречиями

Употребляется ли наречие без НЕ?
да нет

Качественные на -о|-е?

Имеется ли противопоставление с а?

Можно ли заменить синонимом без НЕ?

слитно

да нет раздельно

да нетраздельно

да нет раздельнослитно

исключение

неподалеку (близко), 
не даром (бесплатно), 
недаром (зря)



НЕ и НИ в отрицательных наречиях пишутся слитно

Ему не́когда отдыхать.
Он никогда не работал.

НЕ́ пишется под ударением, 
НИ – без ударения. 



Надо отличать отрицательные наречия от 
отрицательных местоимений. Они различаются по:

вопросу

изменяемости-
неизменяемости
морфемам

у местоимений есть окончания; 
у наречий – суффикс, но нет окончания: 
не́кто (кто?)  – местоимение; 
нигде́ (где?) – нет окончания – наречие



Надо отличать отрицательные наречия от 
отрицательных местоимений. Они различаются по:

предлог отрывает отрицательную 
приставку от местоимения и поэтому 
пишутся в несколько слов:  
ни с ке́м, не́ с кем 

наречия с предлогами не употребляются 
и пишутся всегда слитно:

нипочём – наречие 
ни при чём – местоимение



Гласные -о, -а, -у на конце наречий

-о
Образованы от прилагательных и числительных 

(в-, на-, за-) + корень + -о:

направо, вшестеро, затемно 



Гласные -о, -а, -у на конце наречий

-о
Образованы от прилагательных и числительных 

(из-/ис-, до-, с-/со-) + корень + -а:

издалека, докрасна, слева

-а

если в начальном слове, от которого наре-
чие образовалось, уже были приставки из-, 
до-, с-, то на конце пишется суффикс -о: 

но! 

дословный – дословно, 
изобильный – изобильно, 
согласный – согласно



Гласные -о, -а, -у на конце наречий

в наречиях, образованных от наречий:

по- + нареч. + -у:

долго – подолгу
напрасно – понапрасну 

-а-у



НН и Н в наречиях на -о и -е

В наречиях пишется столько же Н, 
сколько и в слове, от которого наречие 
образовано:

смотреть испуганно (испуганный – 
причастие), 

смотреть бешено (бешеный – 
отглагольное прилагательное)



Приемы, помогающие различать 

существительноенаречие существительное

не имеет при себе зависимых слов

белеет (где?) вдали.
войти (куда?) вглубь.
отмерь (когда?) сначала.



наречие

Приемы, помогающие различать 

существительное

имеет при себе зависимое слово – 
другое существительное или прила-
гательное

Белеет (где?) в дали (чего?) океана.
Заглянуть (куда?) в глубь (чего?) 
проблемы.
Отмерь (откуда?) с начала (чего?) 
полотна.



наречие существительное

Приемы, помогающие различать 

поставить словосочетание в начальную 
форму. Если это существительное, то в 
начальной форме предлога не будет:

в дали туманной – туманная даль;
во всю прыть – вся прыть; 

в начале (чего?) занятий – в (самом) 
начале занятий – начало занятий;



Приемы, помогающие различать 

существительноенаречие прилагательное

не имеет при себе зависимого слова

хлопотать (как?) впустую.
вплотну́ю (как?) приблизиться.

прилагательное



прилагательноенаречие

Приемы, помогающие различать 

имеет при себе зависимое слово

Залить топливо (какую?) в пустую 
(что?) канистру.
Вошли (какую?)  в плотную (что?) 
атмосферу.



местоимениеместоимение

Приемы, помогающие различать 

прилагательноенаречие

не имеет при себе зависимого слова

Потому (почему?) и не пришли.
Дождь припустил (как?) во́всю.



местоимениенаречие

Приемы, помогающие различать 

имеет при себе зависимое слово

Прошли  по тому (по какому?) месту.
Нестись  во всю (в какую?) прыть.



числительноечислительноеместоимение

Приемы, помогающие различать 

наречие

не имеет при себе зависимого слова

Во-вторых (как?), ты не прав.
Видеть (когда?) впервые.



числительноенаречие

Приемы, помогающие различать 

имеет при себе зависимое слово

В первых (каких?) рядах стояли 
наставники.
Во вторых (каких?)  классах новые 
учителя.



Приемы, помогающие различать 

наречие, существительное, прилагательное, местоимение

наречие всегда можно заменить другим 
наречием; существительное, прилагательное  
и местоимение той же частью речи:

впустую (=зря) 
вначале думай – сперва думай

с начала зимы (с конца зимы)



Выполните задания, 
выданные вам на листах

Закрепление 



Закончите фразу: 

сегодня я  узнал(а)…,  
мне понравилось…,
теперь я могу…,   
я  понял(а), что…
на уроке мне было непонятно …
мне захотелось подробнее узнать о …
самым интересным для меня было …

Домашнее задание

Упражнение №
Задание на неделю. Подготовиться к проверочной 
работе №11 (формообразование и ударение) 


